



Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales de Honduras

CONROA

Apoyamos la lucha de las organizaciones sociales, comunidades y habitantes del departamento de Colón, en contra de la minería, en defensa del agua, de sus territorios sus medios de vida y Bienes Comunes que están siendo destruidos por ilegales concesiones mineras.

El Conflicto

El pasado lunes 13 de agosto una comisión de la Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales de Honduras, CONROA, conoció detalles del conflicto minero que existe actualmente en el municipio de Tocoa, departamento de Colón. Hace apenas un par de meses, gran parte la sociedad civil organizada inició fuertes manifestaciones públicas con la toma de la alcaldía municipal para exigir al alcalde un cabildo abierto que debatiera en tono a la aceptación o No de la actividad minera en el municipio. La situación se ha agudizado a tal grado que alrededor de un millar de personas se han tomado, desde hace 15 días, el acceso carretero a los predios de una concesión minera de Óxido de Hierro de la empresa minera “Inversiones Los Pinares”, localizada en el sector de Guapinol, Tocoa.

Los Hechos

En el periodo que abarca desde septiembre de 2013 hasta mayo de 2016 se registraron 12 nuevos proyectos mineros metálicos en el departamento de Colón, específicamente en los municipios de Tocoa, Iriona y Sabá. Ocho de esos proyectos pretenden la explotación de Óxido de Hierro y cuatro buscan la explotación de Oro.

Casi todas las concesiones han sido otorgadas por el Estado de Honduras mediante procedimientos inadecuados y hasta ilegales, en algunos casos las anomalías son tan inmensas que los propietarios de algunas empresas concesionarias han sido acusados en fechas recientes por el secuestro de Defensores de Derechos Humanos. Se presume incluso que algunas de las empresas concesionarias podrían estar ligadas a negocios ilícitos como la narcoactividad.

Varias organizaciones locales del departamento de Colón, especialmente del municipio de Tocoa, se han pronunciado y movilizado en contra de la actividad minera, fundamentando su oposición y resistencia en las siguientes causas:

1. La ilegalidad demostrada en los procesos de otorgamiento de las concesiones de exploración minera en el municipio.
2. La contaminación evidente de los ríos cuya causa es la apertura indiscriminada de carreteras hacia los sitios de minas y que convierte el agua en No apta para el consumo humano.

3. La afectación de las fuentes de agua y demás Bienes Naturales de las Áreas Protegidas de los municipios, especialmente del Área Protegida de Botaderos, por obvia corrupción de funcionarios del Instituto de Conservación Forestal (ICF) y de la Secretaría de Recursos Naturales (Mi Ambiente).
4. La terquedad de las autoridades nacionales y municipales, que insisten en NO facilitar la participación de la población en la toma de decisiones sobre el uso y destino de los Bienes Naturales y Comunes de cada municipio.

La negación de Derechos Humanos

El gobierno de la república, encabezado por el señor, Juan Orlando Hernández, al apoyar a las compañías mineras, ha evadido su responsabilidad de Proteger a las poblaciones frente a los excesos de terceros, y así garantizar el derecho a la alimentación, el derecho al agua y fundamentalmente el derecho a la vida de los habitantes.

El gobierno municipal de Tocoa, encabezado por su alcalde Adán Fúnez, al apoyar la explotación minera, de forma inconsulta, niega a la población del municipio, el derecho a la participación en el uso y manejo de los Bienes Comunes y aunque tiene los mecanismos de participación que la ley le permite (art. 25, inciso 10, de la ley de municipalidades) los oculta para favorecer los intereses privados por sobre las necesidades públicas.

Demanda

Las 30 organizaciones miembros de la CONROA demandamos:

1. El cese de las actividades de exploración y explotación minera en el departamento de Colón.
2. El involucramiento inmediato de los organismos independientes que combaten la corrupción pública en Honduras, a saber, la Misión de Acompañamiento Contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras, MACCIH, La Unidad Fiscal Especial Contra La Impunidad y la Corrupción, UFECIC y el Consejo Nacional Anticorrupción, CNA, en este proceso de concesionamiento de Bienes Naturales que tiene todos los signos de una alta corrupción.
3. El apoyo nacional e internacional de todas las organizaciones de Derechos Humanos a los procesos de resistencia ciudadana en todos los puntos conflictivos en Honduras, especialmente en el sitio denominado Guapinol, en el municipio de Tocoa, departamento de Colón, donde alrededor de mil personas impiden la actividad minera desde hace 15 días.
4. Al alcalde de Tocoa, escuchar debidamente a las organizaciones resistentes y defensoras de los Territorios y los Bienes Naturales y Comunes, para que los habitantes del municipio decidan democráticamente sobre la aceptación o NO de la actividad minera en el municipio.

¡Viva la población del departamento de Colón sin Minería!

NO A LA MINERÍA METÁLICA A CIELO ABIERTO EN HONDURAS
Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales de Honduras
Comité Ejecutivo
CONROA